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外匯基金
歷年投資收入

註：（）為虧損

今年首季獲利979億 收復去年近半虧蝕

外匯基金連賺兩季連賺兩季
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香港政府指定刊登法律廣告有效刊物
港澳台及海外每份零售9元港幣
廣東省外每份零售5元人民幣
廣東省每份零售4元人民幣

碼上看

港人返內地養老
廣州深圳中山料先試點

掃碼睇文

第三屆灣區律考月末辦
交費報名系統昨開通

掃碼睇文

掃碼睇片

躲過紅雨天公造美
周杰倫嘉年華幾順利

近四季外匯基金投資狀況
年份/
季度

香港
股票*

香港以
外股票

債券

外匯@

其他
投資#

投資
收入

註：（）為虧損；

*不包括策略性投資估值變動；

@主要為外幣資產在扣除匯率對沖部分後換算至
港元所產生的估值變動；

#包括長期增長組合持有的私募股權及房地產投
資的估值變動（尚未反映2023Q1估值變動）。
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33億元
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-
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億元)

【香港商報訊】記者古小喬報道：金管局總裁余偉文昨於立法會財經事務委
員會指出，歐美銀行危機對香港影響有限，本港銀行業總存款額已於3月份扭
轉跌勢，首季總存款按年增加0.5%，港元存款更上升1.2%，未見資金流出本
港銀行體系。他強調，會密切監察 「第二重」影響，包括商業房地產、金融以
至外匯市場等。

港息料高企一段時間
據統計數字，本港首季信貸增長0.9%，特定分類貸款比率為3.5%。截至4月

15日，按揭保險計劃共批出約1.5萬宗申請，其中約2300宗屬於2022年2月按
揭保險計劃修訂後新適用範圍下的個案，首置人士佔近90%。金管局副總裁阮
國恒指，首季本港銀行業貸款回復正增長，信貸質素仍受內房企業貸款影響，
但不構成很大監管關注。

至於美國加息令港元受壓，銀行體系結餘減少，余偉文表示，不會影響市場
對港元信心，但相信港息會跟美息維持高位一段時間，市民借貸時要注意利率
風險。

另外，部分議員在昨日財委會會議上提出本港銀行有 「落雨收遮」情況，余
偉文指出，已提醒銀行對個別客戶（特別是中小企）要有同理心，並希望銀行
「能幫就幫」。他透露，目前使用 「還息不還本」的客戶，只佔適合使用該計

劃的1%，金管局將盡快與中小企以及銀行商討 「還息不還本」的計劃。

樓宇按揭風險可控
至於按揭風險，余偉文表示，雖然最近本港按揭還款比率有所上升，當中或

涉及利息向上，以及採用按揭保險和購買居屋的個案增加，導致按揭成數較
高，整體供款比率上升，但風險仍然可控。

有議員關注到，物業估值下調會影響購買樓花的業主申請按揭，建議檢視
按揭保險計劃，加強覆蓋樓花期。金管局副總裁李達志回應指，按保計劃原
意是在不增加銀行的承保風險下協助市民置業，現行計劃已適合相當多物業
種類。他進一步解釋稱，理解部分物業處於較早發展期賣樓，無法符合按保
資格，但自從政府提升按保使用限額後，按保佔整體按揭比率不斷上升，現
行計劃對市民自住需求有作用，有不少市民已能受惠，局方亦會不時檢討計
劃。

歐美銀行危機對港影響微

【香港商報訊】記者鄺偉軒報道：本港外匯基金表現正
進一步改善。金管局昨日公布，外匯基金首季錄得投資收入979億

元，為連續第二個季度錄得正回報。展望未來表現，金管局總裁余偉文坦言
「睇唔通」 ，目前斷言能否賺回去年虧損的金額 「言之尚早」 。

外匯基金2022年虧損2024億元，而今年首季 「表現尚算理想，期
望今年可以彌補去年的虧蝕」。余偉文稱，首季外匯基金的投資收
入，已差不多收復去年接近一半的虧損，不論債券孳息率、股市氣氛
還是通關等因素，都有利於外匯基金的投資表現，幾個投資類別都錄
得正回報。今年首季，在扣除116億元利息收入及其他支出後，共錄

得863億元淨收入，其中政府庫房將因此進帳54億元，另有39億元
將會支付予政府旗下基金及其他法定組織。

債券投資收入按季增72%
若與去年第四季錄得734億元投資收入比較，外匯基金今年首

季投資收入按季擴大33.37%，主要歸功於期內來自債券及外匯收
入大幅增加所致。其中，首季債券部分的投資收入為439億元，

較去年四季度的255億元增加72.15%；至於外匯部分的投資收
入為252億元，較去年第四季的36億元急增6倍。

對於債券部分收入大增，余偉文解釋稱，此乃利率上升帶動
外匯基金持有的債券利息收益增加所致。受惠美國通脹放緩，
美元強勢減弱，英鎊、歐元及人民幣兌美元略為轉強；另外，
3月份美國銀行業的危機，引發市場預期美國貨幣的緊縮周期
可能提早結束，或會導致利率急劇逆轉。分析相信，上述因素
勢將直接影響未來數季外匯基金債券及外匯部分的表現。

不過，余偉文坦言，現時難以預計債價走勢，如果美國聯儲
局繼續加息抑或聯邦基金利率保持在現時的高位，因而導致長
債息率繼續上升，或會拖累債價下跌。因此，他預計，未來
債價須視乎美國利率走勢及市場對息率的預期而定；惟由於
外匯基金持有的債券年期不長，相信即使美息快速上升，對

外匯基金表現的影響亦會較低。

港股投資收益按季跌近八成
至於股票投資部分，受累港股年初見頂後持續整固至今，首

季香港股票部分僅錄得33億元投資收益，較去年第四季的163
億元大幅倒退79.75%；至於香港以外股票部分，則錄得255億元
投資收益，較去年第四季的314億元減少18.79%。雖然今年首季
香港股票部分收益較去年第四季大幅減少，但已較2022全年虧
損195億元及2021年虧損210億元大幅改善。

余偉文承認，第二、第三以至第四季的（投資）表現實在
「睇唔通」，皆因美國通脹以至利率走勢仍未完全明朗，
「雖然當前美息已接近其終點水平，但美國工資增長幅度以

及服務業通脹仍然強勁，未來聯儲局會否需要維持高利率一
段時間，待壓低通脹後才思考下一步，仍須觀察！」

「歐美銀行問題未完。」余偉文提醒稱， 「未來銀行業的
問題會否在今年第二及第三季引發第二輪及第三輪的溢出效
應，仍須觀察」。他又稱，環球經濟前景疲弱， 「會否因而
引發歐美步入衰退，目前尚未
清楚」。而上述因素勢將影
響未來幾季金融市場的情
況，由此目前難以預計未
來幾季外匯基金的表現。

【香港商報訊】記者鄺偉軒報道：金管局副總裁李達志昨日出席立法會
財經事務委員會會議時稱，當局正透過三軌道方式為推出數碼港元做準
備，第一軌道工作進展良好，第二軌道的先導計劃將於本月有消息，當市
場技術條件成熟時，就會進入第三軌道具體準備發行。

金管局總裁余偉文表示，第二軌道至今已篩選出十多間銀行及科技公
司，將利用數碼港元於不同場景使用，並透過沙盒進行試驗。他預料，需
時數月進行測試，並用一年或以上的時間進行歸納。

為籌備推出數碼港元，金管局採取了三大軌道，其中第一軌道為奠定技
術及法律基礎；第二軌道與第一軌道並行之餘，同時深入研究用例及進行
連串試驗；至於第三軌道，除了歸納第一軌道及第二軌道的成果外，更會
為推出數碼港元定下時間表。

儘管目前數碼港元仍未推出，李達志強調，市民可以透過轉數快將港元
轉換成人民幣，再為電子錢包增值。他期望，將來推出數碼港元後，數碼
港元可與數碼人民幣有多種形式的聯繫。

兩地徵信互聯互通已上路
另外，對於不少虛擬資產營運商指在香港開戶困難，金管局副總裁阮國

恒稱，金管局曾嘗試追蹤個別個案，惟事實與坊間的印象有所出入。對
此，金管局將與業界全面溝通，屆時將向業界表明，一旦虛擬資產營運商
獲得發牌，就要盡量提供服務，金管局未來亦會理順相關開戶安排。

昨日亦有議員建議推出內地與香港的信貸紀錄 「互聯互通」，或為信貸人
士評分，以便利跨境貸款。金管局總裁余偉文回應稱，金管局與人民銀行已
就此開展了徵信互通安排，企業的徵信資料以不同方法互通，尤其是中小
企，若企業層面成功做到的話，則可進一步考慮在個人資料層面實現 「互聯
互通」。

數碼港元第二軌道先導計劃本月推出

面對越來越多的不明朗因
素，近年本港外匯基金投資
維持 「防守」 做法。

▶金管局總裁余偉文表示
外匯基金未來三季表現仍難
以判斷，惟期望今年可以彌
補去年的虧蝕。 資料圖片
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